

E. INSTITUTO NACIONAL
ELECTORAL

“Ninguna autoridad puede frenar el voto popular”

Se rompería el sistema democrático, afirma la magistrada presidenta del TEPJF

OTILIA CARVAJAL

La magistrada presidenta del Tribunal Electoral (TEPJF), Mónica Soto, sostuvo que ninguna autoridad puede frenar la realización de elecciones por voto popular, y que, de ser así, se rompería con el sistema democrático.

“Las elecciones auténticas, las elecciones libres y las elecciones periódicas no se pueden detener”, sostuvo la magistrada presidenta con respecto a la resolución de la Sala Superior para permitir que el INE reanude las actividades del proceso electoral del Poder Judicial.

En el marco del foro *Violencia Digital contra las Mujeres que Participan en Política*, en Baja California Sur, explicó que ninguna autoridad puede suspender el derecho al voto de la ciudadanía, porque es la esencia misma de la democracia.

“El día en que una autoridad detenga una elección de voto popular ese día sí preocupémonos, porque la democracia se habrá roto en nuestro país”, advirtió en el encuentro.

Apuntó que esto también obedece a los cambios realizados a la Constitución de manera reciente y que se adapta a los nuevos tiempos.

“La Constitución es hoy vigente y guarda esos cambios, y nos toca atender lo que nos obliga la propia Constitución a las autoridades, en este caso electorales, que estamos aquí y para eso estamos, para responder con la Constitución, apegados a la misma y a las facultades y competencias que nos da a cada uno de nosotros”, señaló.

En otro tema, dijo que el foro tiene como objetivo analizar y reflexionar los criterios que ha emitido el TEPJF en materia de violencia política.

“Hemos resuelto 3 mil 642 expedientes y se han emitido 2 mil 938 sentencias referentes a asuntos relacionados con violencia política hacia las mujeres en razón de género”, destacó.

Consejera electoral señala que deben continuar

La consejera del INE Claudia Zavala señaló que con la determinación del Tribunal Electoral están en la obligación de reanudar la organización de la elección del Poder Judicial que ha estado paralizada por dos meses.

“Hoy tenemos una decisión clara. Estamos vinculados a dar continuidad al proceso electoral extraordinario 2024-2025 para renovar cargos del Poder Judicial Federal. Para el INE el tiempo es oro, especialmente en este proceso tan complejo”, sostuvo en su cuenta de X. ●

1,938

SENTENCIAS

por violencia política a mujeres en razón de género ha emitido el TEPJF.

MÓNICA SOTO

Magistrada presidenta del TEPJF

“El día en que una autoridad detenga una elección de voto popular ese día sí preocupémonos, porque la democracia se habrá roto en nuestro país”

CLAUDIA ZAVALA

Consejera del INE

“Hoy tenemos una decisión clara. Estamos vinculados a dar continuidad al proceso electoral extraordinario 2024-2025 para renovar cargos del Poder Judicial Federal”





El derecho al voto es la esencia de la democracia, sostuvo Mónica Soto, magistrada presidenta del Tribunal Electoral (centro).



El TEPJF dio claridad para avanzar en la elección de jueces: INE

● Instalará hoy la comisión encargada de organizar los comicios extraordinarios

L. HERNÁNDEZ, F. MARTÍNEZ
Y F. CAMACHO/P 4

Con el tiempo en contra, aceleran los trabajos para la elección de jueces

Rosa Icela Rodríguez se reunió con nueve consejeros

FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Casi dos meses después de haber decretado el inicio del proceso para la elección de juzgadores, por fin el Instituto Nacional Electoral (INE) tiene humo blanco, al interior y al exterior del órgano, para iniciar los trabajos respectivos.

Sin embargo, enfrentará una carrera contra el tiempo, porque esta elección debe realizarse, por mandato constitucional, el primero de junio próximo. Por lo pronto, hoy (miércoles) se instalará la comisión especial encargada de coordinar los trabajos para este objetivo.

Un día después de la resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), precisamente relacionada a que el INE y el Senado deben continuar con la organización de este proceso extraordinario para la elección de jueces, magistrados y ministros, el tema ocupó la mayor parte de la agenda de los 11 consejeros; esta vez, con respuestas distintas a las de semanas anteriores.

Claudia Zavala, quien había mostrado reticencia porque los consejeros del INE fueron multados supuestamente por no respetar suspensiones definitivas en contra de la reforma al Poder Judicial, se-

ñaló respecto de la obligatoriedad del instituto: “hoy tenemos una decisión clara, estamos vinculados a dar continuidad al proceso electoral extraordinario para renovar cargos del Poder Judicial federal. Para el INE el tiempo es oro, especialmente en este proceso tan complejo. Como instituto no juzgamos las decisiones del tribunal, son fallos que nos vinculan y debemos cumplir.”

La presidenta del instituto, Guadalupe Taddei, se reunió con diputados, como el prelude de la revisión de la petición presupuestal del INE,

particularmente de los 13 mil 205 millones solicitados para la elección extraordinaria.

No obstante, la luz verde para la elección de juzgadores no significa necesariamente paz interna, pues se avecina esta semana una importante renuncia y posiblemente cambios derivados de ello en la junta general ejecutiva, la médula administrativa y jurídica del instituto.

Más tarde, nueve de los 11 consejeros se reunieron en privado con la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez.

Por su parte, la presidenta del TEPJF, Mónica Soto, declaró que ninguna autoridad puede suspender

el derecho al voto de la ciudadanía, porque es la esencia misma de la democracia. “El día que una autoridad detenga una elección de voto popular, preocupémonos, porque la democracia se habrá roto en el país”, dijo ante autoridades electorales y legislativas de Baja California Sur.



GUADALUPE TADDEI ACCEDE A RECORTE

INE acepta una rebaja para la elección judicial

EL TOPE QUE TENDRÁ PARA ORGANIZAR el proceso será de ocho mil 802 mdp, adelantó Morena en la Cámara de Diputados; es un tercio menos del monto original que solicitó

Tras reunirse con diputados de Morena, la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, aceptó reducir el presupuesto solicitado por el órgano autónomo para la elección extraordinaria de jueces, ministros y magistrados.

Luego del encuentro, realizado a puerta cerrada en la Cámara de Diputados, Merilyn Gómez Pozos, presidenta de la Comisión de Presupuesto, adelantó que la cantidad límite que podría aprobarse para esos comicios serán los ocho mil 802 millones que costaron las elecciones de junio pasado.

El INE había presupuestado 13 mil 205 millones para la renovación de la mitad del Poder Judicial federal, por lo que recibiría 33% menos a lo

solicitado. Ricardo Monreal, coordinador de la bancada de Morena, se limitó a celebrar el acuerdo con Taddei, sin ofrecer cantidades de un eventual recorte. "Vamos a

revisar (el presupuesto) para que, de manera consensuada, apliquemos ajustes. Le dije que no se podía quedar así", indicó el morenista.

PRIMERA | PÁGINA 4

TADDEI SE REÚNE CON DIPUTADOS

INE accede a recorte para elección judicial

LA CONSEJERA PRESIDENTA aceptó revisar áreas de la institución para reducir el presupuesto para la organización de los comicios de 2025, aseguran legisladores morenistas

POR IVONNE MELGAR

POR IVONNE MELGAR

ivonne.melgar@gimm.com.mx

Según relataron diputados de Morena, la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, accedió ayer a revisar las áreas de la institución en las que podrían meterle tijera al presupuesto solicitado por el Consejo General de ese órgano autónomo para la elección judicial.

Y por primera vez se fijó una cantidad límite que podría aprobarse al árbitro electoral para esos comicios: no más de los ocho mil 802 millones que costaron las elecciones de junio pasado.

Dicho criterio fue dado a conocer por la presidenta de la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados, Marilyn Gómez Pozos, en declaraciones a la prensa.

Esto significa que el Consejo General del INE deberá cortar al menos cuatro mil 403 millones de pesos al presupuesto que le entregó a la Secretaría de Hacienda, mismo que ésta incorporó sin modificaciones en el proyecto de egresos.

Sin embargo, en entrevista con los medios, el coordinador de la bancada mayoritaria en San Lázaro, Ricardo Monreal, se limitó a celebrar el acuerdo con Taddei, sin ofrecer cantidades de un eventual recorte. "Hoy, tuvimos una reunión con la presidenta del INE, en la que acordamos revisar de manera consensuada el presupuesto", declaró.

Dijo que la reunión fue solicitada por la consejera presidenta, a quien describió como una persona dispuesta a realizar los ajustes requeridos por la Presidenta, mismos que los diputados de Morena están determinados a concretar, en tanto es facultad constitucional de esa Cámara aprobar el presupuesto de egresos para 2025.

"Estuvimos hablando sobre el presupuesto: lo vamos a revisar para que, de manera consensuada, apliquemos ajustes. Le dije que no se podía quedar así. Ella es muy razonable, bastante razonable y vamos a revisar todo el tema en los próximos días", informó.

El INE solicitó 13 mil 205 millones de pesos para la elección extraordinaria programada para junio próximo.

La reunión, que tuvo lugar en San Lázaro, fue de carácter privado y sólo participaron legisladores del partido en el poder.

Asistieron al encuentro, además del coordinador Monreal, el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara, Sergio Gutiérrez Luna, quien ha sido enlace legislativo de Morena en el Consejo General del INE, y Marilyn Gómez Pozos.

Monreal, también presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara (Jucopo), dijo que "se acordó que se reúnan tanto la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados con los técnicos de la Comisión de Presupuesto del INE para revisar cada uno de los renglones de gasto que tendrá el INE el próximo año".

Monreal fue insistente en que existe por parte de Taddei "una buena actitud y hay una buena relación entre el INE y la Cámara de Diputados para que revisemos con mucho cuidado este tema del presupuesto".

Gutiérrez Luna también externó su confianza en que se reducirá el presupuesto para la elección extraordinaria de juzgadores.

En otra conferencia, la presidenta de la Comisión de Presupuesto y Cuenta

Pública de la Cámara ofreció su versión.

"Tuve esta mañana la primera reunión con la presidenta del INE para podernos concentrar en este cálculo que vamos a hacer desde la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública para la reducción de la próxima elección de juzgadores", contó la diputada.



Vamos a revisar (el presupuesto) para que, de manera consensuada, apliquemos ajustes. Le dije que no se podía quedar así. Ella (Taddei) es muy razonable."

RICARDO MONREAL

LÍDER DE LOS DIPUTADOS DE MORENA





Foto: Especial



#ELECCIÓN JUDICIAL OFRECE INE BAJAR PRESUPUESTO

ÓRGANO ELECTORAL Y DIPUTADOS ACUERDAN REVISAR
"RENGLÓN POR RENGLÓN" EL GASTO PARA COMICIOS DE 2025

POR ALMAQUIO GARCÍA, VÍCTOR ORTEGA Y MISAEL ZAVALA



En una reunión privada con diputados federales, la presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, ofreció reducir el presupuesto de 13 mil 205 millones de pesos para la elección de jueces, magistrados y ministros.

Las opciones, dijo, las presentará en próximos días a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de San Lázaro.

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, dio a conocer que la titular del INE señaló en el encuentro, que los especialistas electorales realizaron un análisis para recortar el gasto en diversas áreas y verificar cómo optimizar recursos para tener eficacia en el proceso electoral.

"Tuvimos una plática previa sobre la idea que nosotros hemos externado de que se reduzca el presupuesto para el proceso electoral del próximo año; ella manifestó que tiene ya algunos análisis de cómo podría ir dándose un ajuste, quedó de reunirse con la Comisión (de Presupuesto y Cuenta Pública)", dijo.

Tras señalar que el objetivo de los legisladores es otorgar los recursos necesarios con el fin de fortalecer la democracia en México, el presidente

de la Junta de Coordinación Política de la Cámara baja, Ricardo Monreal, dijo sentirse más tranquilo por la actitud responsable de la presidenta del INE para revisar a la baja el presupuesto, garantizando certeza y equilibrio en el ejercicio democrático para el 2025.

"Lo que me dijo me dio tranquilidad porque vamos a lograr llevarla a cabo, se va a organizar de manera correcta y va a haber certeza jurídica, certidumbre social en la elección; y estuvimos hablando sobre el presupuesto, lo vamos a revisar para que de manera consensada realicemos ajustes, se lo dije que no se podía dejar así; ella es muy razonable, bastante razonable", comentó.

Ricardo Monreal señaló que también se acordó con Taddei, que se lleven a cabo reuniones entre los técnicos del INE con los integrantes de la Comisión de Presupuesto para revisar cada uno de los renglones del gasto que tendrá el INE en 2025, "hay una buena actitud y buena relación entre el INE y la Cámara de Diputados".

INE REACTIVA PROCESO

Por su parte, el INE reinició el proceso electoral de juzgadores, con el avance de los trabajos de los capacitadores electorales, después de más de 300 amparos presentados en el órgano electoral.

Con la resolución de la Sala Superior del Tribunal Electoral, según consejeros electorales,

el INE ya cuenta con una decisión clara para el avance de los trabajos, toda vez que tienen la certeza jurídica.

Incluso ayer, la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, se reunió con nueve consejeros del organismo electoral para tratar el tema de la elección extraordinaria del Poder Judicial.

"Esta tarde nos reunimos con integrantes del Consejo General del INE, encabezados por su presidenta Guadalupe Taddei, para fortalecer la coordinación institucional en favor de la democracia", informó.

DEFIENDE COMICIOS

- Elecciones auténticas, libres y periódicas no se pueden detener, afirmó el TEPJF.
- La presidenta del Tribunal, Mónica Soto, dijo que México vive momentos nuevos.



LO QUE VIENE

- Varias reuniones sostendrán los técnicos del INE con los legisladores.
- Garantizan reducir el gasto sin demeritar el proceso electoral.

INFORME SENADO

3145
PERSONAS HAN PEDIDO REGISTRO PARA ELECCIÓN.

50%

DE REDUCCIÓN PIDE MORENA.



DIÁLOGO. La titular de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, recibió a nueve de los 11 integrantes del Consejo General del INE, encabezados por Guadalupe Taddei.



MORENA 'CONVENCE' A GUADALUPE TADDEI

RECORTARÁ INE COSTO DE ELECCIÓN; TOPE, 9 MMDP. F

SE REÚNE CON DIPUTADOS EN SAN LÁZARO

En *petit comité*, Morena y Taddei acuerdan recorte al INE para elección judicial

Monreal afirma que “no aguanta el PEF 2025 pagar lo que ha pedido” el INE

VÍCTOR CHÁVEZ
 vchavez@elfinanciero.com.mx

En una reunión privada en la Cámara de Diputados, la mayoría de Morena y la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, acordaron recortar el presupuesto de 13 mil 205 millones de pesos que el instituto había solicitado para organizar la primera elección de jueces, magistrados y ministros del Poder Judicial.

Así lo anunció el coordinador morenista en San Lázaro y presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal, quien aseguró que “hay la disposición de la comisionada presidenta, Guadalupe Taddei, está muy consciente de eso” y “no aguanta el PEF 2025 pagar lo que se ha pedido” para esa elección, afirmó el diputado, al término del encuentro.

Por eso, informó que ya se programó y se realizó de inmediato una primera reunión entre los equipos técnicos de la Comisión de Presupuesto del INE con la presidenta de la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados, Marilyn Gómez, para revisar la forma de ajustar el monto del presupuesto que se solicitó.

“La elección se va a organizar de manera correcta y va a haber certeza jurídica y certidumbre social en la elección. Estuvimos hablando sobre el presupuesto, lo vamos a revisar para que, de manera consensuada, apliquemos ajustes. Le dije que no se podía quedar así. Ella es muy razonable, bastante razonable y vamos a revisar todo el tema en los próximos días”, comentó.

Monreal aprovechó para informar que, hasta la media noche del lunes ya se habían inscrito 2 mil 950 personas “para ser consideradas en el proceso histórico de elección de jueces, magistrados y ministros en México” de los que dos tercios son hombres y sólo un tercio es de mujeres.

También, el presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez, confirmó que Taddei ya aceptó hacer el ajuste, a la baja, del gasto solicitado. “Tuvimos una primera reunión ya este martes (ayer) y ella manifestó que tiene ya algunos análisis de cómo pudiera ir dándose el ajuste”, precisó.

“Se trata el encuentro de ver cómo se logra una reducción de recursos sin que haya demérito del proceso, y eso se hace platicando con la instancia encargada de organizar el proceso, que es el INE, a cargo de la presidenta”, explicó.

La propia diputada Marilyn Gómez también informó que “ya tuvimos hoy (ayer) la primera reunión y sí habrá recorte”.

Adelantó que el tope que tendrá la comisión es el costo que tuvo la elección presidencial que se realizó este año, que fue de 9 mil millones de pesos en el PEF 2024. “Como lo hemos venido diciendo, nuestro tope presupuestal tiene que ser la elección más grande de la historia, que fue la elección pasada donde elegimos a la presidenta Claudia Sheinbaum”, anticipó.





Encuentro. Sergio Gutiérrez, presidente de la Cámara baja; Guadalupe Taddei (rosa), titular del INE, y Ricardo Monrel, ayer.



Juzgadores a votación Pactan INE y Morena bajar presupuesto para elección

F. DAMIÁN Y J. LÓPEZ PONCE - PAG. 10

Pactan INE y Morena reducir presupuesto para elección judicial

Acuerdo. Taddei y Monreal ajustarán de manera *consensuada* los recursos sin poner en riesgo los comicios del próximo año

**FERNANDO DAMIÁN Y JANNET
LÓPEZ PONCE / CIUDAD DE MÉXICO**

La presidenta del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, y el coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, acordaron revisar y reducir “de manera consensuada” el presupuesto de más de 13 mil millones de pesos solicitado para la selección de jueces, magistrados y ministros en 2025.

“Lo cierto es que no aguanta el presupuesto general el rubro para el INE que se envió por la Secretaría de Hacienda”, puntualizó Monreal al término de un encuentro con Taddei y otros legisladores morenistas como Sergio Gutiérrez Luna, Pedro Haces y Marilyn Gómez Pozos en San Lázaro.

En entrevista, el también presidente de la Junta de Coordinación Política subrayó la necesidad de ajustar el presupuesto del organismo electoral, pero sin poner en riesgo su funcionamiento ni la elección judicial.

“Lo que me dijo (Taddei) sobre la elección me dio tranquilidad, porque vamos a lograr llevarla a cabo; se va a organizar de manera correcta y habrá certeza jurídica y certidumbre.

“Estuvimos hablando sobre el presupuesto, lo vamos a revisar para que, de manera consensuada, apliquemos ajustes; le dije que no se podía quedar así”, señaló.

Taddei y Monreal acordaron que las comisiones de Presupuesto de la Cámara de Diputados y del INE revisen cada uno de los

renglones de gasto del organismo para el próximo año.

“Hay buena actitud y buena relación entre el INE y la Cámara de Diputados para que revisemos con mucho cuidado este tema”, aseguró.

Por separado, Gutiérrez Luna, presidente de la Mesa Directiva, reveló que Taddei manifestó que tiene ya “algunos análisis de cómo pudiera ir dándose un ajuste”, aunque sin dar detalles.

“Tuvimos una plática, digamos, muy previa, sobre la idea que nosotros hemos externado de que se reduzca el presupuesto para el proceso electoral del próximo año.

“Ella manifestó que tiene ya algunos análisis de cómo pudiera ir dándose un ajuste. Quedó de reunirse en los próximos días con la presidenta de la Comisión (de Presupuesto)”, subrayó.

Taddei salió del encuentro y se retiró del recinto legislativo, sin dar declaraciones.

Encuentro con Gobernación

La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, se reunió con el Consejo General del INE para “fortalecer la coordinación institucional” en torno a la organización de la elección judicial.

Después de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación declaró que las suspensiones contra los comicios de 2025 no tenían validez, el INE comenzó de inmediato las reuniones para reactivar el proceso esta misma semana.

Este martes, el Consejo General, con la ausencia de la consejera Claudia Zavala y de su par Jaime Rivera, visitó a la secretaria.

“Esta tarde nos reunimos con integrantes del Consejo General del INE, encabezados por su presidenta, Guadalupe Taddei, para fortalecer la coordinación institucional en favor de la democracia”, escribió la secretaria en sus redes sociales. ■■■





Integrantes del Consejo General visitaron a la secretaria de Gobernación para “fortalecer la coordinación institucional”. ESPECIAL



Evalúan Taddei y diputados reducción presupuestal

Urgen al INE a bajar el costo de elección

Presiona Morena para disminuir recursos destinados a comicios judiciales

MARTHA MARTÍNEZ

Diputados de Morena y la presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, se reunieron ayer a puerta cerrada para buscar una reducción al presupuesto para la elección judicial del próximo año, aunque sin precisar una cifra de ajuste sobre los 13 mil 205 millones de pesos solicitados para el proceso.

En el encuentro en la Cámara de Diputados estuvieron presentes la presidenta de la Comisión de Presupuesto, Merilyn Gómez Pozos; el coordinador de la bancada mayoritaria, Ricardo Monreal; el presidente de la Mesa Directiva, Sergio Gutiérrez Luna, y el diputado Pedro Haces.

Monreal indicó que, durante la reunión, reiteraron a Taddei la necesidad de reducir el presupuesto de la elección prevista para junio de 2025 como parte de la reforma al Poder Judicial impulsada por el Gobierno federal.

El legislador zacatecano dijo que, si bien no establecieron un tope, se quedó tranquilo con la respuesta de Taddei en el sentido de decirse dispuesta a ajustar a la baja el presupuesto destinado a la elección judicial.

“Se está, a partir de ahora, en una actitud de buena fe, revisando los rubros para ajustar el presupuesto a la baja en favor de otros rubros que son importantes como el de la cultura, la salud,

la educación, la política social, el campo mexicano. Es lo que vamos a hacer, es un trabajo arduo y difícil, pero que estamos empeñados en hacer”, indicó.

Tras la petición de 13 mil 205 millones de pesos para los comicios judiciales en el presupuesto del INE para el año próximo, los morenistas han solicitado bajar el monto en al menos la mitad.

Monreal rechazó además que una reducción en el presupuesto de la elección judicial pudiera afectar la certeza de los resultados en las urnas.

Informó que en los próximos días se reunirán los técnicos de la Comisión de Presupuesto del INE con la Comisión de Presupuesto de

la Cámara de Diputados para revisar cada uno de los renglones de gasto que tendrá el INE en 2025.

El presidente de la Mesa Directiva, Sergio Gutiérrez Luna, informó que, de acuerdo con Taddei, ya contaba con un análisis sobre cómo podría ir dándose el ajuste solicitado por la bancada mayoritaria.

“Tuvimos una plática muy previa sobre la idea que hemos externado de que se reduzca el presupuesto para el proceso electoral del próximo año. Ella manifestó que tiene ya algunos análisis de cómo pudiera ir dándose ese ajuste. Quedó de reunirse en los próximos días con la presidenta de la Comisión (de Presupuesto)”, detalló.

Por tres votos contra dos, el Tribunal Electoral federal determinó el lunes que el Senado y el INE deben continuar con la organización de la elección del Poder Judicial, lo cual facilita que hoy, como lo había anunciado Taddei, el INE reactive la organización de los comicios instalando la comisión a cargo.

El INE también pidió duplicar la cifra de empleados temporales. Calcula que requiere 61 mil 243 plazas extra para la elección del Poder Judicial, en los que invertirá 5 mil 833 millones 776 mil pesos.





■ El presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna (izq.), la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, y el líder de la bancada morenista en San Lázaro, Ricardo Monreal.



IMAGEN DEL DÍA

REUNIÓN GOBERNACIÓN-INE

INE acepta bajar el costo de la elección judicial: Gutiérrez Luna

El presidente de la Cámara de Diputados asegura que acordó con la consejera presidenta Guadalupe Taddei reducir gastos; **habrá recortes, advierte**

**ANTONIO LÓPEZ
Y ENRIQUE GÓMEZ**

—nacion@eluniversal.com.n

El presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, adelantó que Guadalupe Taddei, presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), aceptó apretarse el cinturón ante el recorte que planteó el Legislativo, a fin de que la elección de jueces, magistrados y ministros no cueste 13 mil millones de pesos, como se proyectó.

Así lo afirmó en entrevista con medios tras una reunión privada que sostuvo con la consejera presidenta, sin detallar los montos que se están negociando.

“Vino a platicar con nosotros, tuvimos una plática muy previa sobre la idea que hemos externado de que se reduzca el presupuesto para el proceso electoral para el próximo año. Ella manifestó que ya tiene un análisis de cómo puede ir dándose un ajuste y que se estará reuniendo en los próximos días con la presidenta de la Comisión”, declaró.

Dijo que el objetivo de la propuesta de Taddei es lograr una reducción de recursos sin que haya demérito en el proceso electoral.

Para ello, puntualizó, autoridades del INE sostendrán reuniones técnicas con la diputada Marilyn Gómez Pozos, presidenta de la Comisión de Presupuesto.

Al respecto, Gómez Pozos informó que este miércoles la comisión que encabeza instalará las mesas de trabajo para el análisis de este presupuesto “y poder integrar un dictamen que sea muy incluyente, en donde se van a escuchar todas las voces”.

Detalló que aún no definen el monto que destinarán a la elección judicial y puntualizó que el tope es la votación presidencial de 2024. Según el INE, el proceso 2024 costó 23 mil 757 millones; sin embargo, la elección federal tuvo un costo de 9 mil 355 millones de pesos.

“Tuve la primera reunión con la presidenta del INE; tiene toda la disposición, igual que la hay de esta parte de la Comisión, y pondremos a disposición los equipos técnicos para tener mesas permanentes de trabajo y ubicar dónde se harán estos recortes... sí habrá recortes. Como lo hemos venido diciendo, nuestro tope presupuestal tiene que ser la elección más grande de

la historia, que fue la elección pasada, donde elegimos a la presidenta Claudia Sheinbaum y a todos estos compañeros que nos acompañan y todos estos servidores públicos que fueron electos el 2 de junio pasado”, declaró.

Gutiérrez Luna aprovechó para pronunciarse en torno a la resolución del Tribunal Electoral sobre las impugnaciones del proceso para renovar el Poder Judicial y dijo que con ello nadie puede frenar la elección de jueces, magistrados y ministros.

“Es la segunda vez que lo dicen. En materia electoral, la última instancia es la Sala Superior del tribunal. Lo que hemos visto son acciones autoritarias de jueces de Distrito que no tienen competencia en materia electoral y que han violado la Ley de Amparo para defender intereses propios. Lo que hizo el tribunal fue sólo ceñirse

por segunda vez a que la competencia para juzgar en última instancia la tienen ellos y que no ven ninguna posibilidad constitucional para que no continúe el proceso, es decir, que debe seguir el proceso”, sentenció.

En la reunión estuvo presente el coordinador de los diputados de Morena, Ricardo Monreal, quien dijo que el objetivo del encuentro fue garantizar recursos al órgano electoral, “con el fin de fortalecer la democracia en México.”

“Esta mañana me reuní con la presidenta del @INEMexico, Guadalupe Taddei Zavala, para iniciar un diálogo constructivo sobre el presupuesto que se asignará a la institución. Nuestro objetivo es garantizar los recursos necesarios con el fin de fortalecer la democracia en México”, expuso.

Monreal Ávila aseguró que con ello habrá certeza jurídica en el proceso para elegir jueces, magistrados y ministros. ●



SERGIO GUTIÉRREZ LUNA

Presidente de la Cámara de Diputados

"Tuvimos [con Taddei] una plática muy previa sobre la idea que hemos externado de que se reduzca el presupuesto para el proceso electoral del próximo año"



La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, se reunió con nueve de los 11 consejeros electorales del INE. A través de X, la encargada de la política interna dijo que el encuentro sirvió para **fortalecer la coordinación institucional en favor de la democracia.**



Se han inscrito a proceso casi 3,000 juzgadores: Monreal

Oficialismo e INE trabajarán para reducir presupuesto de elección judicial



**Paquete
ECONÓMICO 2025**

Maritza Pérez

maritza.perez@eleconomista.mx

La presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei Zavala, y líderes parlamentarios de Morena, acordaron ajustar el presupuesto de más de 13,205 millones de pesos que fueron solicitados para la realización de la elección judicial del próximo año.

Luego de reunirse de manera privada con la presidenta del INE en las inmediaciones de San Lázaro, el coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, dio a conocer que acordaron revisar los recursos solicitados para que de manera “consensada” se apliquen ajustes.

“Le dije que no se podía quedar así (el presupuesto); ella es muy razonable, y vamos a revisar todo

el tema los próximos días. Tenemos un calendario y pretendemos concluir el 13 de diciembre”, dijo el morenista.

Además, mencionó que buscarán que la Comisión de Presupuesto y los técnicos de la Comisión de Presupuesto del INE revisen cada uno de los renglones de gasto que tendrá el INE el próximo año para realizar los ajustes necesarios.

“Su actitud es muy razonable, de técnicamente revisar los rubros que puedan tener ajustes sin poner en riesgo ni el funcionamiento ni la elección de funcionarios judiciales”, sostuvo.

Por su parte, el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, informó que la reunión con la presidenta del INE se habló de la reducción del presupuesto para la elección de juzgadores.

“Se hace hablando con la instancia encargada de organizar el

proceso, que es el INE a cargo de la presidenta; entonces, fue algo muy preliminar y genérico”, comentó.

Asimismo, destacó que durante el encuentro, al que también asistió el diputado Pedro Miguel Haces Barba, y la presidenta de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, la diputada Marilyn Gómez Pozos, se habló de la optimización de los recursos públicos.

Postulantes

En otro tema, el también presidente de la Junta de Coordinación Política de San Lázaro (JCP), Ricardo Monreal, informó que, hasta este lunes, cerca de 2,950 personas se han inscrito en el proceso de elección de jueces, magistrados y ministros de 2025.

En este contexto, destacó que del total de los candidatos y candidatas, dos terceras partes son hombres y una tercera parte son mujeres, es decir, 2,000 hombres y 1,000 mujeres aproximadamente.



FRENTE POLÍTICOS

1. Transparencia opaca. El Senado se anotó otro golazo... en contra. Recortaron 4.2 millones en viáticos, pero no por austeros, sino para ocultar sus escapadas de lujo. Ya ni fingir transparencia les interesa: dejaron de publicar reportes clave desde marzo porque, ¿quién necesita saber en qué se gastan nuestro dinero? Entre viajes "desaparecidos" y finanzas envueltas en misterio, la austeridad republicana es un chiste de mal gusto. Dos senadores viajaron este año, **Alejandro Murat** y **Cynthia López**, pero, ¿qué hay de los otros 126? A **Gerardo Fernández Noroña** y compañía las malas cuentas les transforman la credibilidad en humo. Y conste que la presidenta **Claudia Sheinbaum** ya les llamó la atención.

2. Claroscuros electorales. La consejera **Claudia Zavala** celebró que el Tribunal Electoral, tras meses de incertidumbre, finalmente dio al INE una brújula para organizar los comicios judiciales. La sentencia del 18 de noviembre pone fin al limbo legal, permitiendo reanudar trabajos para el proceso extraordinario 2024-2025. ¿Claridad o presión? Tras dos meses de parálisis, al INE no le queda otra que ir a contrarreloj. Mientras **Zavala** ve la luz al final del túnel, la organización sigue en manos de consejeros alineados con **Guadalupe Taddei**, quienes han pedido una millonada, que hasta la presidenta **Sheinbaum** ha dicho no. ¿Qué podría salir mal?

3. Recortes irreales. La Coparmex, con un llamado a Hacienda, a cargo de **Rogelio Ramírez de la O**, pone el dedo en la llaga. El Presupuesto 2025 parece diseñado más para cuentos que para cuentas. Seguridad, salud y educación, prioridades básicas, recibieron tijeretazos. **José Medina Mora**, líder de la confederación, advierte que, sin dinero real, sólo hay dos salidas, más recortes o más deuda, y ambas vienen con factura pesada. En un país donde las pensiones y programas sociales devoran el pastel y los intereses de la deuda se llevan otra gran rebanada, queda claro que soñar no cuesta, pero gobernar cuesta mucho más. Escuchen.

4. Maltratador animal. El gobernador **Cuitláhuac García**, siempre tan "visionario", decidió reabrir los espectáculos con fauna marina en el acuario de Veracruz, como si las leyes ambientales fueran un chiste local. Ignorando que la Semarnat prohíbe este tipo de shows, ahora delfines y leones marinos vuelven a sufrir años de encierro y adiestramiento cruel para entretenimiento humano. La indignación social crece, mientras **García Jiménez** ignora el daño y el rechazo al maltrato animal. No es sólo un espectáculo, es una exhibición de insensibilidad disfrazada de tradición. Veracruz merece un líder que respete la vida, no que haga negocio con ella.

5. Engrudo fallido. En Nuevo León, los diputados de Morena demostraron que eso de "primero los pobres" es sólo un eslogan para las pancartas. Al rechazar la propuesta de actualizar los valores catastrales en Escobedo y García, dejaron claro que la lectura no es su fuerte ni los principios de la 4T su prioridad. La idea era sencilla, que los ricos industriales paguen más, no el pueblo trabajador, pero terminaron con cables mal conectados. Los alcaldes **Andrés Mijes** y **Manuel Guerra** los llamaron traidores, pero en realidad tal vez sólo son ignorantes. Quizá **Luisa Alcalde**, líder de Morena, debería tomar un vuelo al norte para darles clases sobre la "transformación".



ALA SOMBRA

ROGELIO RAMÍREZ DE LA O, titular de Hacienda, enfrenta un nuevo reto tras el reciente ajuste de Moody's. A menos de una semana de este cambio en la perspectiva de México a negativa, la agencia recortó sus proyecciones de crecimiento económico para 2024 y 2025, ubicándolas en 1.5 por ciento y 1.3 por ciento, respectivamente, muy por debajo de las estimaciones oficiales del gobierno, que apuntan a un crecimiento del 2 por ciento y 2.5 por ciento. Además, Moody's alertó sobre presiones fiscales y una desaceleración de mediano plazo, derivada de las altas tasas de interés y un entorno político incierto. Esta divergencia entre las cifras proyectadas y la narrativa oficial genera muchas preguntas.



ALEJANDRO GÓMEZ

La presidenta del INE, **Guadalupe Taddei Zavala**, y el diputado **Ricardo Monreal Ávila**, líder de la bancada de Morena, acordaron revisar y ajustar de forma consensuada el presupuesto destinado a la elección de ministros, magistrados y jueces. Tras una reunión a puerta cerrada en la Cámara de Diputados, **Monreal** aseguró que se analizarán los rubros de gasto del INE para priorizar recursos hacia sectores como salud, educación y el campo mexicano. De acuerdo con el Proyecto de Presupuesto de Egresos, el INE solicitó 40 mil 476 millones de pesos, de los cuales 13 mil 205 millones se destinarán a la organización de la elección de juzgadores.

El "lamentable error" del recorte presupuestal a las Universidades autónomas para 2025 parece que no fue en realidad una equivocación, sino que se ajusta al recorte de 1.5 por ciento que sufrió el sector educativo en el Paquete Económico del próximo año. Aunque ya se dijo que las instituciones educativas, al menos la UNAM y el Politécnico, tendrán un aumento de 3.5 por ciento en sus presupuestos, lo cierto es que el acomodo inicial respondía al incremento de recursos que tendrán para operar las llamadas Universidades para el Bienestar Benito Juárez.

La apertura de la primera oficina de turismo de Corea en América Latina, encabezada por **Younghoon Kim**, marca un paso estratégico en

las relaciones bilaterales. Más allá del acto protocolario, esta iniciativa busca consolidar a México como el eje de una ambiciosa estrategia de intercambio cultural y económico en la región. Este proyecto no solo pretende aumentar el flujo de turistas hacia Corea, sino también fomentar una conexión más profunda entre dos naciones que comparten una visión de coope-

ración global y desarrollo mutuo. Por lo pronto, en términos comerciales y culturales, los coreanos siguen conquistando a los mexicanos.

En 2026 tendrá lugar una revisión del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), por lo que la Concamin, que encabeza **Alejandro Malagón Barragán**, adelantó un sondeo para conocer lo que piensan los industriales manufactureros sobre el acuerdo. En el estudio, resultó que más del 90 por ciento depende, en cierta medida, del comercio norteamericano de materias primas, bienes intermedios y productos terminados. Así, hasta el 92 por ciento de los manufactureros considera que no extender el acuerdo impactaría negativamente sus negocios. En tanto, el 93 por ciento apoya una mayor integración económica entre los tres países para fortalecer las cadenas de suministro.

"Al igual que en otros mercados, nuestro equipo de Walmex está haciendo crecer el comercio electrónico, incorporando nuevos negocios como marketplace y publicidad, y convirtiéndose en un minorista omnicanal", destacó durante una reunión con analistas **Doug McMillon**, CEO de Walmart. "Como mencioné el trimestre pasado, estamos viendo los primeros resultados tangibles del despliegue de inteligencia artificial generativa. Me siento un poco reticente a hablar de IA porque sé que alguien escuchará esto en los próximos meses o años y se reír de lo anticuado que puede sonar, considerando lo rápido que están cambiando las cosas. Pero es importante transmitir que estamos aprendiendo y aplicando inteligencia artificial generativa, IA y aprendizaje automático para resolver las oportunidades prácticas que tenemos justo frente a nosotros".

